## Bases HUMANYCIES: jornadas de humanidades y ciencias sociales desde el pregrado.

Dentro del mundo de los estudiantes de pregrado, son pocas las instancias que se tienen para poder presentar sus trabajos e ideas que pueden provenir del trabajo en las diferentes asignaturas, seminarios y desarrollo personal. Esta idea originada a partir de las dos ediciones de las Jornadas de estudiantes de Historia del Instituto de Historia PUCV, han plantado una base inicial para promover las oportunidades y espacios para los estudiantes de pregrado, por lo que este proyecto, el de las "Jornadas de investigación. Las humanidades y las ciencias sociales desde el pregrado" aceptan esta idea originaria y se presenta, además, como la oportunidad para que éstos compartan sus investigaciones y puedan organizar y dirigir unas jornadas de investigación. El objetivo es poder discutir nuevos enfoques y visiones sobre las problemáticas de las humanidades y las Ciencias Sociales.

Promover la interdisciplinariedad es importante, pues así los estudiantes podrán ver de manera directa como los distintos estudios se relacionan entre sí, como hay campos por estudiar en común y cómo relacionarse en la sociedad que están insertos ¿Por qué no podría estudiarse un mismo problema desde dos disciplinas diferentes? Esto permitiría acercar aún más a la comunidad universitaria, tomando en cuenta que no todas las carreras de las distintas facultades, institutos y escuelas cuentan con este tipo de espacios de diálogo, reflexión y discusión.

Este proyecto tiene, además, una proyección desde el ámbito universitario hacia lo nacional en su alcance, lo que enriquecerá la discusión, pues no todas las universidades, carreras, y ámbitos disciplinares tienen los mismos métodos de comprensión de la realidad, o las mismas visiones en torno a un determinado período.

1. Fecha y lugar de realización.

Las jornadas se realizarán de manera online, vía zoom o meet, los días 9 y 10 de noviembre de 2020.

2. Organización.

La Comisión Organizadora está conformada por alumnos de las carreras de Historia PUCV.

3. Ponentes.

Las jornadas están enfocadas para estudiantes de pregrado o egresados con un máximo de tres años de disciplinas que representen los ámbitos de las Humanidades y las Ciencias Sociales.

4. Ponencias.

Las ponencias deberán estar constituidas por trabajos de investigación que sean inéditos, originales y cumplan con los criterios fundamentales del quehacer académico. Para esta edición, se han dispuesto algunos ejes temáticos para la realización de las ponencias. No obstante, dicha propuesta no excluye la apertura a cualquier otro eje de investigación.

4.1. Chile y el Mundo - El Mundo y Chile.

Durante los últimos cinco siglos, el mundo ha vivido un proceso de globalización, el cual se ha acelerado en las últimas décadas con la aparición de Internet. Dicho espacio virtual ha sido impulsado por diversas redes sociales que han permitido una mayor conexión a través de la rapidez de los mensajes. Chile no ha escapado a esta realidad. Por ello, es importante estudiar este fenómeno desde distintas disciplinas, para así tener una mejor perspectiva de este proceso. Por ello, este eje se enfoca en la relación de nuestro país con sus vecinos o naciones de otros continentes.

Este eje temático tiene como meta amparar trabajos sobre la historia o todo de tipo de coyuntura social y/o política que la sociedad chilena ha experimento en forma autónoma. Consideramos que la dinámica de esta debe apuntar a servir de complemento o innovación respecto a toda investigación hecha anteriormente en ambas áreas. Cuando nos referimos a tal "perspectiva autónoma" tenemos como objetivo trabajar una amplia gama de sujetos históricos que han tenido presencia en el acontecer histórico y la contingencia nacional. Dentro de esas últimas categorías mencionadas caben, por ejemplo, la trayectoria de la élite, el campesinado, el proletariado urbano del siglo XX y los movimientos sociales, culturales y de masas actuales que se extienden desde fines del siglo pasado hasta nuestros días.

4.3. América Latina: ayer, hoy y mañana.

Este apartado tiene por objetivo acoger investigaciones respecto a los procesos y acontecimientos regionales que, a nivel continental, han ocurrido desde que existe poblamiento en épocas precolombinas hasta el día de hoy. El propósito de esta sección se fundamenta en cómo se desarrollan las relaciones históricas o contingentes de cada país latinoamericano en sí o entre sí.

Los eventuales trabajos que pretendan matricularse en este punto son compatibles con exposiciones que, por ejemplo, abarquen las dinámicas de diferentes pueblos o civilizaciones previos a la Conquista, las lógicas administrativas del Imperio, todo factor dentro la vida cotidiana de diversas regiones bajo el dominio de la Corona, los procesos de Independencia en cada actual nación, la consagración o intento de consolidación de los Estados durante el siglo XIX, el impacto que tuvo el ascenso de Estados Unidos como potencia a inicios del siglo XX, la transición del modelo económico liberal de buena parte del siglo XIX hacia el Modelo ISI, los orígenes y el auge de los populismos latinoamericanos, la imposición de gobiernos dictatoriales, la hegemonía neoliberal de los años 90, el resurgir y decadencia de los gobiernos nacional-populares o la migración sur-sur que en los últimos años se ha dado desde países como Haití o Venezuela hacia Chile o Perú.

4.4. Temas controversiales: mujer y violencia de género, conflictos políticos, racismo y problemas étnicos, desigualdad económica y la confluencia de esos problemas en tiempos de crisis.

El presente punto tiene por finalidad la presentación de investigaciones que abarquen la teorización o reinterpretación de los problemas expuestos en el postulado. Cuando allí nos referimos a "tiempos de crisis" hacemos hincapié específico a crisis de tipo económica, sanitaria, política, de inmigración, entre otras. Creemos ideal que los trabajos cumplan con un marco temporal que englobe claramente los orígenes del caso estudiado. Dado el carácter interdisciplinario de esta instancia, no es requisito necesario que las ponencias cuenten con categorías historiográficas que organicen la trayectoria de las temáticas en disputa (una categoría de esa índole, por ejemplo, consiste en la teoría de larga duración).

La idea principal de este tópico es que las exposiciones emprendidas sirvan como soporte académico de los temas puestos en el encabezado. De esa forma, se contribuye a sacarlos de la marginalidad del estudio teórico. En este sentido, la mirada estará puesta en el presente, es decir, cómo nuestra actualidad está relacionada con las determinaciones del pasado, razón por la que todas las obras provenientes de cualquier disciplina deben tomar en cuenta aquella conexión temporal.

4.5. Occidente: su pasado, su presente y su relación con el resto del mundo.

El espíritu de esta temática se encuentra en la posibilidad de realizar investigaciones que estén asociadas a los siguientes momentos de la Historia Universal: 1) Pre-Historia; 2) Historia Antigua; 3) Historia Medieval; 4) Historia Moderna y 5) Historia Contemporánea. A continuación, en el siguiente párrafo explicitaremos respectivamente qué tipos de ponencias tendrían cabida en esta sección.

En primer lugar, los ponentes ligados a la Prehistoria tienen permitido presentar trabajos sobre cualquier proceso, acontecimiento o arista perteneciente al Paleolítico o el Neolítico. En segundo lugar, los expositores del Mundo Antiguo pueden abarcar todo punto relacionado a los pueblos o civilizaciones antiguas e, incluso, cómo cualquiera de sus aspectos tiene repercusión en la actualidad (arquitectura, costumbres, política, tradiciones, lenguaje, gastronomía, etc.). En tercer lugar, quienes estén interesados en la Historia Medieval, aparte de emprender los temas relacionados que deseen, también pueden concretar investigaciones sobre cómo fue el Medioevo en Asia, Medio Oriente u otros continentes. En cuarto y quinto lugar, para las áreas de Historia Moderna y Contemporánea se puede abarcar ahí cualquier época, aspecto o relación dentro del largo proceso de globalización (ya sea social, económico, político, transmisiones culturales, etc.), el desarrollo del capitalismo o el socialismo, el impacto que esos sistemas han tenido en las diferentes regiones del mundo

desde la esfera que se desee trabajar, el origen y vigencia de la hegemonía global que han ejercido Europa o los Estados Unidos, la nueva hegemonía que ha comenzado a encabezar la República Popular China, entre otros.

## Selección de Ponencias

Los que deseen participar en las jornadas deberán enviar tu trabajo terminado al correo: <u>jornadasdesdelpregrado@gmail.</u> En el correo deben especificar a qué eje temático pertenece su investigación. Debe ser enviado con las siguientes formalidades:

- Formato PDF
- 10 a 15 páginas
- Letra Times New Roman 12
- Interlineado 1.5

El trabajo por su parte debe de constar con las siguientes partes:

- Título (Un máximo de 15 palabras)
- Resumen/Abstract (Un máximo de 200 palabras)
- Palabras Claves (Un máximo de 7 palabras)
- Introducción (problema, hipótesis, objetivo general, objetivo específico, teoría y métodos)
- Desarrollo (exposición de los argumentos)
- Conclusión
- Bibliografía \*

\*La bibliografía y el aparato crítico a pie de página debe ir citado al estilo Chicago (16a Edición) o APA

La selección será realizada por una comisión de estudiantes y profesores de la PUCV considerando los siguientes criterios:

- Tema de investigación
- Metodología empleada
- Originalidad del planteamiento
- Redacción y ortografía
- Solvencia y tratamiento de las fuentes y/o documentos.
- Relevancia de las conclusiones.
- Relevancia de la investigación.

Los plazos de la convocatoria son los siguientes: la apertura de esta es el día 17 de agosto de 2020 y su cierre el día 30 de septiembre de 2020 hasta las 23.55 horas. Los autores de las ponencias seleccionadas serán informados de los resultados el día 15 de octubre de 2020.